

Les Amis de l'Idéo

Conseil d'administration et Assemblée générale du 30 juin 2025

Rapport d'activité pour l'année 2024 et perspectives pour 2025

Comme chaque année, ce rapport d'activité retrace les éléments essentiels de l'année passée, et énonce nos orientations pour l'année en cours.

L'année 2024 pour l'Idéo

L'activité de l'Idéo s'est inscrite en large part, en 2024, dans le champ de la convention conclue avec l'Union européenne pour trois ans et demi, qui porte effet de l'automne 2023 au printemps 2027. Sous le nom de « Chaire », c'est un ensemble très diversifié d'actions, de recherche, formation, enseignement et publications, qui est destiné à prévenir le radicalisme et l'intolérance, et à favoriser l'ouverture à l'autre, sans discrimination ni exclusivisme. Les actions prévues au titre de la Chaire sont complétées par d'autres actions, initiées directement par l'Institut dominicain, en Egypte et hors d'Egypte. Parmi les réalisations marquantes de l'année 2024, on peut notamment citer :

-La participation au Congrès d'Abu-Dhabi, « Islam et fraternité », qui a évalué (5 ans après sa signature) les effets et les perspectives du *Document sur la fraternité humaine*, corédigé par le pape François et le grand imam Ahmed al-Tayyeb. Plusieurs membres de l'Idéo et des jeunes, chrétiens et musulmans de divers pays de la Méditerranée, y ont participé.

-La tenue d'un colloque scientifique, organisé par l'Idéo en février 2024 sur « le sens littéral des écritures », avec des chercheurs venus d'Europe et d'Amérique du Nord, comme aussi d'Egypte.

-Le certificat « religion et sciences humaines » organisé en mai 2024 par l'Idéo pour des étudiants d'Egypte et de pays voisins.

- Le séminaire sur « les salafs à l'époque classique » animé chaque mois par Adrien Candiard, avec des chercheurs et des étudiants, qui s'est prolongé par un colloque au printemps 2025 et sera suivi d'un numéro du Midéo (en 2026).

- L'« École d'été » de l'été 2024 pour des doctorants de la Méditerranée, combinant apports méthodologiques et échanges, qui a porté sur « L'islamologie par les textes » avec le soutien de l'IFI. Elle sera renouvelée cet été sur un nouveau thème, « Citoyenneté et pluralisme religieux », dans le cadre de la Chaire Anawati.

- La préparation par le frère Jean-Jacques Pérennès d'une nouvelle version de sa biographie du père Anawati, afin de la faire connaître à un public arabe et majoritairement musulman. Le texte, traduit en arabe par Aziz Hilal, membre de l'Idéo, a été remis aux participants à un *iftar* qui s'est tenu début mars dans le jardin de la Bibliothèque de l'Idéo. Une belle façon de faire connaître et de faire vivre aujourd'hui les grandes intuitions et l'engagement de ce fondateur de l'Idéo.

Par ailleurs l'Idéo a poursuivi sa collaboration avec *Domuni*, l'université en ligne des dominicains, pour la formation à l'islamologie. Après un colloque sur le dialogue interreligieux en Afrique, tenu au Sénégal fin 2024, plusieurs sessions ont été animées début 2025 par des frères de l'Idéo dans ce pays où cohabitent chrétiens et musulmans, pour une initiation à l'islamologie et au dialogue interreligieux. La formation en ligne de Domuni viendra les prolonger.

La fréquentation de la Maison des chercheurs a été particulièrement soutenue en 2024, ce qui traduit le rayonnement et la qualité d'accueil de l'ensemble que constituent l'Idéo et ses activités de recherche et de rencontres d'une part, ainsi que la Bibliothèque et ses précieuses collections d'autre part.

La Bibliothèque de l'Idéo a bénéficié d'un réaménagement de ses magasins et d'une augmentation significative de leurs capacités, grâce à des travaux menés par le frère Matthieu Palayret avec le frère Mateus da Silva, bibliothécaire, et son équipe : nouvelle disposition des collections dans une partie du sous-sol du couvent et dans les magasins déjà existants, et mise [BW1] en place de compactus mobiles. Les travaux se sont poursuivis au second semestre 2024 par la rénovation complète du système de protection incendie des magasins, qui avait dû être mis à l'arrêt car devenu potentiellement dangereux pour le personnel. Le système d'éclairage a également été rénové. Un ensemble de travaux, invisibles pour les lecteurs, mais qui sont autant de garanties de sécurité pour les ouvrages et le personnel, et permettront à la Bibliothèque de poursuivre l'enrichissement de son fond pendant les deux décennies prochaines. Fin 2024 et début 2025, la reprise de l'étanchéité et de l'isolation de la toiture de la Bibliothèque et de la maison des chercheurs a pu être réalisée. Elle a été complétée par un ravalement des façades, qui donne une heureuse fraîcheur à l'aspect des deux bâtiments, que la pollution du Caire et les effets du climat égyptien n'avaient pas épargnés. L'aide de plusieurs fondations sollicitées par le frère Emmanuel, ainsi que de la Province de France des dominicains, a été décisive pour ces travaux.

Les collections de la Bibliothèque continuent de s'élargir, grâce aux acquisitions qui ont pu être réalisées, notamment à la Foire du livre du Caire et cela malgré un fort accroissement du prix des livres. Des dons exceptionnels sont venus les compléter. D'abord celui d'une partie du fonds de l'orientaliste Maxime Rodinson, que la Bibliothèque a catalogué et intégré en grande part en 2024 ; la partie restante en sera remise à el-Azhar après catalogage, avec l'aide sur ce point de la fondation Del Duca. Et prochainement, ce seront les ouvrages provenant de la bibliothèque du frère dominicain, islamologue réputé, qu'était Claude Gilliot, décédé en mars de cette année 2025. La numérisation des collections de la Bibliothèque de l'Idéo, engagée avec l'aide de la BnF pour le « portail des bibliothèques d'Orient », est appelée à se poursuivre, mais cela suppose des financements spécifiques importants. L'Idéo a constitué à cet effet des dossiers de candidature à des programmes internationaux de numérisation, sans encore de débouché positif à ce stade.

Le MIDÉO (Mélanges de l'Institut dominicain d'études orientales)

En fin d'année 2024, le volume 39 du *MIDÉO* a été publié ; il est intitulé « *Le Coran du Caire, 1924 : textes, histoires et perspectives* ». Ce volume contient plusieurs des contributions présentées au colloque qu'avait organisé l'Idéo pour marquer le centenaire de la publication imprimée du Coran en arabe. Cette édition, une première dans le monde musulman, a durablement transformer l'accès des musulmans au texte sacré de leur religion. L'ensemble des articles du volume sont accessibles sur le site d'Openedition ; et avec eux la recension par le Professeur Souleymane Bachir Diagne de l'ouvrage du fr. Emmanuel Pisani sur al-Ghazali et la place qu'il fait aux autres religions et à l'irréligion, un enjeu clé pour l'islam. Ce volume du Midéo avait été préparé sous la direction du frère Dennis Halft.

C'est désormais, depuis l'automne 2024, le frère Adrien Candiard qui dirige le Midéo, dont le prochain volume aura pour thème « *le sens littéral des écritures* », prolongeant ainsi le colloque organisé sur ce sujet par l'Idéo en février 2024.

L'activité de l'association « Les Amis de l'Idéo » en 2024

Notre conseil d'administration s'est réuni trois fois au cours de l'année 2024 (8 mars, 30 mai, et 17 octobre). Dans ses réunions, le CA s'est attaché à suivre l'activité de l'Institut dominicain du Caire, afin de lui apporter avis et soutien chaque fois que nécessaire. Nous avons en particulier examiné avec l'Idéo les questions de modernisation de la sécurité incendie des magasins de la Bibliothèque, qui a été entièrement renouvelée. Parmi les sujets examinés par le Conseil figure aussi le portefeuille associatif, car le contexte agité des marchés d'obligations et actions a conduit à diverses dispositions, prises en 2023 et 2024 et énoncées dans le rapport de gestion de notre trésorier, pour assurer à la fois la prudence nécessaire et un rendement convenable.

Notre appui à l'Institut dominicain

L'association a versé, selon le calendrier convenu avec l'Institut, la subvention de 80.000€ qui lui était destinée pour l'année 2024. L'importance des mécénats recueillis par l'Institut pour les travaux, aussi bien de protection contre l'incendie pour la Bibliothèque, que d'étanchéité et d'isolation pour sa toiture et celle de la Maison des chercheurs, ont suffi à assurer le financement des travaux correspondants. L'association n'a donc pas eu à verser à l'Institut la subvention d'équipement de 45.000€ dont la possibilité avait été prévue pour compléter le budget de la protection incendie ; et pas non plus la subvention envisagée pour permettre -à hauteur maximum de 12.000€- les études préalables aux travaux en toiture. Ceci est à porter au crédit de la qualité des argumentaires et des dossiers préparés par le fr. Emmanuel et l'équipe de l'Idéo, et du crédit que les fondations concernées (Fondation des monastères, ROACO, Kirche in Not, Œuvre d'Orient ...) apportent à la bonne gestion des dominicains du Caire.

Le montant total de notre aide à l'Institut en 2024 a été de 96.600€ : 80.000€ au titre de la subvention à l'Institut ; et 16.600€ environ pour le *MIDÉO*. Trois membres du CA se sont rendus au Caire, fin janvier/début février 2025. Ils ont pu mesurer l'importance des travaux de rénovation engagés sur la Bibliothèque et la maison des chercheurs, et pour la protection contre l'incendie. Et d'entre eux, ont pu parcourir la Foire du Livre avec le frère Mateus, directeur de la Bibliothèque, et son équipe.

Nos rencontres

Le 22 janvier 2024, nous avons pu nous réunir à Paris autour du frère Adrien Candiard qui a partagé avec nous l'esprit de ses recherches sur Ibn Taymiyya, un théologien musulman médiéval auquel se réfèrent volontiers les salafistes. Malgré sa réputation sulfureuse, la confrontation avec sa pensée peut s'avérer féconde pour un dialogue en profondeur, nous a-t-il montré. L'enregistrement vidéo de cette rencontre est accessible sur notre site. La publication à l'été 2024 du livre sur « Le culte des saints musulmans » de Catherine Jaouen-Mayeur, professeure à la Sorbonne, membre de l'Idéo et de notre Conseil, justifiait l'organisation d'une rencontre avec elle. Elle n'a pu se tenir qu'en mars 2025, mais nous avons pu dès décembre 2024, par la Lettre aux amis de l'Idéo, faire connaître cet ouvrage passionnant à nos adhérents.

Nos **publications**. Deux numéros de la *Lettre aux Amis de l'Idéo* ont été publiés en 2024. La Lettre n°25, en juin 2024, intitulée « Des chemins de rencontre », présentait notamment les enjeux de la chaire Anawati, et le congrès « Islam et fraternité » tenu à Abu Dhabi en février 2024 pour évaluer l'impact de la Déclaration sur la fraternité, cinq ans après sa signature, et les perspectives qu'elle a ouvertes. Et la Lettre n°26 en décembre 2024, intitulée « S'ouvrir à la vérité de l'autre », a pu évoquer les 50° ans du Service national des relations avec les musulmans, et le développement des relations entre l'Eglise de France et les responsables musulmans. Qu'en soient remerciés Denys Bourguignat et tous ceux qui contribuent à cette Lettre, notamment depuis le Caire.

La collecte de **cotisations** et le recueil de **dons** se sont situés en 2024 en recul sur l'année précédente, avec un montant de 31.000€ environ, contre 43.000€ en 2023. Mais ces deux chiffres doivent être corrigés ! Un don exceptionnel reçu en décembre 2023 était « fléché » par son donateur comme devant contribuer au soutien de l'Idéo en 2024 ; et si l'on rattache les 6000€ de ce don à l'année 2024 plutôt que 2023, le total des cotisations et dons pour chacune de ces deux années est de 37.000€.

Nous avons enregistré 203 versements, pour 218 en 2023. Ils correspondent, compte tenu des couples et des membres d'honneur, à 285 adhérents (310 adhérents en 2023) ; soit une légère diminution, de l'ordre de 7 à 8% . Maintenir et si possible développer le nombre d'adhérents sera donc souhaitable dans la période à venir. Nous réfléchissons au sein du CA aux actions possibles en ce sens.

Perspectives pour 2025

Sur le plan de la gestion. Début 2024, et à la suite d'Henri Guillemain, c'est notre administrateur Thierry Marin qui a accepté d'assurer la responsabilité de trésorier, avec auprès de lui Martin de Bartillat pour le suivi de nos fonds associatifs. En cette année 2025, c'est un autre changement qui va s'opérer. Après quinze ans dans la fonction de secrétaire général, Bertrand Wallon va être remplacé à sa demande par un autre de nos administrateurs. Ce sera Guillaume Gorge, et nous sommes très heureux qu'il accepte d'assurer cette tâche, au service de nos adhérents comme de l'Idéo.

Soutenir l'Idéo. Nous allons poursuivre notre soutien financier à l'Idéo, par le versement comme chaque année d'une subvention associative contribuant aux charges de fonctionnement de l'Idéo, et en particulier de sa Bibliothèque. Le montant prévu pour nos versements à l'Idéo en 2025 est de 80.000€, conformément au souhait que nous a exprimé l'Idéo. La subvention de fonctionnement sera donc au même niveau que celle que nous avons versée à l'Idéo en 2024. Par ailleurs, compte-tenu de l'incertitude dans laquelle est encore l'Idéo par rapport à certaines de ses demandes auprès de diverses Fondations, une « subvention d'équilibre » d'un montant de 20.000€ est également prévue. Elle pourra être versée à l'Institut en fin d'année, en fonction de ses besoins de financement pour l'exercice 2025, compte-tenu des mécénats qu'il aura d'ici là recueillis. La subvention de fonctionnement et la subvention d'équilibre sont comprises dans le budget qu'il est demandé à l'AG d'adopter. Nous n'aurons pas à assumer en 2025, ni les deux années suivantes, la charge d'un nouveau numéro du Midéo car son coût sera inclus dans les dépenses que finance l'Union européenne au titre de la chaire Anawati.

Par ailleurs, l'association joue un rôle d'intermédiaire entre une fondation hébergée par la fondation Notre-Dame et l'Idéo pour le soutien de deux projets de l'Idéo : l'animation des « Cercles de fraternité » constitués par des jeunes chrétiens et musulmans, dans la suite du Congrès « Islam et fraternité » de 2024 et du Document sur la fraternité de 2019 ; et une introduction à l'islamologie et au dialogue inter-religieux, par des séminaires réalisés au Sénégal par l'Idéo. La fondation concernée, la fondation Stan Rougier, prendra en charge les frais engagés par l'Idéo pour éditer, traduire et diffuser un recueil de textes relatifs à l'ouverture à l'autre et au dialogue inter-religieux. Une subvention dédiée, qui transitera par notre association, viendra couvrir ces frais pour ces deux projets, avec au total un montant maximum de 15.000€. Cette subvention n'impliquera pour notre association ni charges ni recettes propres, et ne figure pas à notre projet de budget.

Le président, Jean Félix-Paganon

Le secrétaire général, Bertrand Wallon